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高温下的农贸市场
□ 夏慧

菜场是市民日常必去的公共场所之一，到

菜场去买菜几乎是每个家庭每天的“规定动

作”。6日上午，记者走访了市区的一些农贸市

场发现，高温下市民对菜场的热情不高，蔬菜比

肉类更受亲睐。

电风扇降温效果有限

上午 8点 30分左右，记者走进南海综合

市场，虽然位于室内的菜场没有烈日的暴晒，

但闷热的空气还是让人在短短几分钟内就感

到喘不过气来。记者在现场看到，一些摊主在

自己的摊位上安装了悬挂式三叶电风扇，但

在这样的高温天气里，降温效果十分有限。记

者在菜场逛了一圈之后，额头已有汗渗出来。

市场内摊铺的老板虽然站在电风扇下，但要

招呼顾客、称重、找零，一套程序下来也是满

头大汗。“明天还是去超市吧，逛了一圈农贸

市场，一身汗味，回去还得洗澡。”一位在菜场

内买菜的市民抱怨道。

随后记者又走访了市区其他的农贸市场发

现，有的农贸市场内的摊主们都没有安装电风

扇，各种气味夹杂在一起，更加让人喘不过气

来。

难见人流高峰期

走了几个农贸市场，记者最大的感觉就是

买菜的市民不多，是不是错过了人流高峰期？记

者采访了一些菜场的摊主得知。今年夏季气温

高，且持续时间长，菜市场内由于没有降温设

备，空气闷热且质量差，一些市民都改为到超市

里去买菜。还有部分市民下班途中顺便在路边

摊买些菜回家凑合着吃。

市民刘阿姨告诉记者，以前一般是上午8

点左右出门，走走逛逛顺便到菜场买菜，可是最

近这段时间，即便7点出门，太阳就已经很“毒”

了。“别说菜场里又热又闷，光是去菜场的路上，

就被晒得一身汗。”刘阿姨说，“去超市不仅能买

菜，碰到超市搞促销，还可以买些其他生活用

品，能省不少钱。最主要是凉快。”

记者还注意到，进入农贸市场的道路两侧

摆满了路边摊，蔬菜、水果、肉类、水产类等食材

种类齐全，完全能够满足市民的需求。一些人采

取“就近原则”，在小摊上买些菜就立马“打道回

府”。

记者随后前往市区某大型超市，虽然已是

上午10点多种，卖菜区域依然围了不少市民，

“水果、生活用品、食材等在超市一次就能搞定，

高温天气里超市是我们的首选。”市民张先生表

示。

蔬菜比肉类更吃香

在采访中，记者观察到，蔬菜比肉类更受欢

迎，水产品成为肉类的替代品。许多市民拎了好

几个装有蔬菜的方便袋，却难见肉类的踪影。市

民郭女士告诉记者：“天气炎热，没什么特别想

吃的菜，蔬菜味道清淡，颜色多，更能刺激食

欲。”对于荤菜的选择，郭女士更愿意以水产品

来替代肉类。“前几天做了一次红烧龙虾，一家

人吃得很开心。”

北海农贸市场一肉摊摊主表示，他们现

在肉价都在 12元 /斤左右，蔬菜菊花脑也要

10元 /斤，都快赶得上肉价了。但买肉的人

依然不多，即使买，量也很少，有的就用来配

配菜，因而他们现在每天备的肉都会相对有

所减少。

不光是猪肉，牛肉、羊肉等肉摊也人烟稀

少。“牛肉45元/斤左右，买一小块也要不少

钱，还不够一家人吃，龙虾15元一斤，45元可

以买好多。”市民李阿姨说道。

夏季，蔬菜尤其是绿叶菜的价格上涨，但

并没有降低市民对它们的热情，即使像菊花脑

这样高价格蔬菜，很多人也愿意尝尝鲜，给家

人换换口味。
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进入8月以来，我市一直

高温不退，酷暑难热。炎热的天

气也不断“炙烤”着空调市场，

记者从苏宁、五星、汇银等多家

家电卖场了解到，近期空调、冰

箱等家电的销售量呈直线上升

趋势。

高温天气助力 空调产品热销

13日上午，记者走访了市

区多家家电卖场，刚进卖场便

看到有很多顾客正在选购空调

和冰箱等制冷电器。记者了解

到，不少市民都是因为近期天

气持续高温而前来选购空调

的。

某家电卖场负责人王女

士告诉记者，今年的高温天气

带动了空调、冰箱等制冷产品

的热销。美的、格力、奥克斯等

知名品牌、价位在 3000元左

右的空调是消费者首选，多为

子女给家中不同住的老人购

买。此外，随着市民生活水平

的提高，消费者对个性化定

制、小型化家用中央空调需求

也不断增加。特别是一大批别

墅、公寓住宅的兴起，为家用

中央空调市场提供巨大的空

间。

王女士还告诉记者，为了

早一点享受到凉爽，很多消费

者购买空调都希望当天买当天

装。目前，店内各大品牌的安装

售后都已进入满负荷运转状

态，各厂商也都在最大限度保

证售后服务的质量。

节能补贴退场市场变化不大

近年来，各种家电补贴政策对家电的销售

起到了促进作用，随着全国家电市场享受中央财

政补贴的政策于今年 6月 1日正式结束，至此，

国家所有刺激家电市场的补贴政策都已经退场，

近期，买家电不享受补贴后，空调市场的情况如

何呢？

记者从各家电卖场了解到，虽然政策落幕使得

空调价格有小幅度的上升，但是对空调销售总体影

响不大。据某电器卖场空调专柜负责人介绍，补贴

政策取消之后，此前有补贴的一、二级能效空调产

品只有 50元 ~150元的升幅，但是节能环保的观念

已经深入人心。即使节能家电比普通家电价格高一

些，人们选择空调时已将节能环保放在首位。加上

空调这一产品受气温、消费需求等因素影响较大，

这一阶段购买空调的大多是刚性需求，所以销售依

旧火爆。

于蔚：“90后”男孩自主创业放飞梦想
□ 杨晓莉 管玮玮

在文游中路华侨国际大酒店对面，有大大小小数十家做家装

建材生意的店铺，其中一家名为“生活家地板”的门店外观尤为引

人瞩目。但没有人知道，这家店的“掌门人”却是一位“90后”，他就

是今年夏季刚刚大学毕业的于蔚。

6日下午，记者约见了“生活家地板”高邮店的总经理、今年只

有23岁的于蔚。

父母的从商经历让他耳闻目染

于蔚父母一直在甘垛镇经营鱼虾饲料销售以及编织生意，每

次父母出去进货、回来卖货，于蔚都跟在他们身边。也因为从小

跟在父母身后走南闯北，小小年纪的于蔚很早就学到了不少“生

意经”。“我在上小学的时候，有一次放学后在店里写作业，店里

一个店员也没有，正好有位客户来选购饲料，起初他看我只是个

小孩子，打算第二天再来买，可后来看到我为他精心选饲料、熟

练地报价，感到非常满意。用了不到10分钟时间，我们就做成了

那笔买卖。”于蔚说，那是自己人生中第一次做成的生意，感到非

常地开心，同时也很有成就感，心里也就在那一刻暗暗决定，以

后自己也要从商。

2009年，高中毕业后的于蔚以优良成绩考取了常熟理工学院。

为其选择专业时，家人希望于蔚能够选择机械电子、土木工程类的

专业，将来能够顺利在社会上找一份稳定的工作，但是为了实现自

己心中的经商梦，于蔚坚持选择了市场营销专业。在随后的四年大

学生活中，于蔚除了学好本专业以外，还经常跑到图书馆借阅各类

有关创业的书籍，上网查询各种各样的创业门路，并搜集那些年轻

创业成功者的资料进行研读。

不愿“子承父业”更爱独自创业

今年6月，于蔚大学毕业。与其他绝大多数大学毕业生四处求

职不同，于蔚几乎没有什么就业压力，一方面家境优越，即使他不

上班也无妨；另一方面，父亲于寿峰已经帮其在杭州一亲戚经营的

公司里找到了一个不错的工作。然而，出人意料的是，于蔚并没有

选择父亲为他铺好的平坦大道，而是敞开心扉与父亲谈起了自己

的创业梦想。得知孩子有这样的志向，父母亲毫不犹豫地给予了支

持。

按常理，于蔚要回家乡创业，可以“子承父业”，接手父母的鱼

虾饲料生意，因为人脉广、路子熟，干起来上手快、也没有风险。然

而回邮后的于蔚却选择了全新的一条创业路。“我觉得年轻人就应

该走新路、创新业。”于蔚说。这之后，选择什么样的项目？投资什

么样的行业？让于蔚颇费了一番功夫。

灯具行业是高邮支柱产业之一，不仅产业基础好，而且高邮的

灯具在全国知名度也高。起初，于蔚曾想涉足，可是经过前期的一

番市场调研和考察，他觉得涉足灯具行业对于一个刚出校门的学

生来说很难、也很复杂，于是不得不放弃。后来，经朋友的推介和父

亲的帮助，于蔚最终看中了位于城区文游中路、准备转让的“生活

家地板”店。

于蔚告诉记者，始创于1996年的生活家公司，旗下拥有生活

家·地板、生活家·巴洛克、生活家·曼宁顿、生活家·乐家居等6个品

牌，产品包括木地板、木门、整木家居等。多年来，“生活家地板”不仅

保持了产销量始终处于全国前列的记录，而且还逐渐成为全球居家

木制品领域的领袖品牌。感觉到代理这个有影响力、高层次的地板

品牌，市场前景一定很广阔。于是，经历了前后数次的磋商、洽谈之

后，于蔚终于从原店主手中成功接手承包了“生活家地板”高邮店的

经营权，成为该品牌在高邮地区惟一一家代理销售商。

万事开头难只怕有心人

有了自己人生的第一个门店，于蔚算是迈出了创业成功的第一

步。他在万般激动的同时，也对其倾注了全身的心血。在对门店进行

重新装修的过程中，于蔚顶着烈日一趟趟跑建材市场挑选装修材

料，而且亲自参与设计装修方案，全程参与装修监督。

为了让自己的业务尽快上手，于蔚更是虚心地跟在师傅身后学

习地板行业的“生意经”，并冒着高温，一趟趟上门为客户量尺寸、给

客户送货。与此同时，每天中午，于蔚都和员工一起在店里吃工作

餐，晚上员工下班后，他就在店里随便找个地方睡觉。短短一个多月

时间，这个原本白皙的文弱书生变得又黑又瘦。

看到这个从小在蜜罐里长大的儿子为了创业如此地辛苦，于

寿峰非常心疼，也曾动过劝儿子放弃的念头，但是于蔚的态度却

非常坚决，他告诉父亲：“别人都说我们‘90后’是无担当、怕吃苦

的一代，我要用我的实际行动证明，我们年轻人也能吃苦，也能干

成事。”

有心人，天不负。凭借着自身那份执着与勤奋，在于蔚的全

心经营之下，如今“生活家地板”高邮店的面貌焕然一新，生意也

渐渐有了起色。对于自己未来的梦想，于蔚表示，希望将来在高

邮的繁华地段开一个“生活家地板”旗舰店，将自己的地板生意

越做越大。


